

KONSEP TAWAKAL DALAM AL-QUR'AN DAN IMPLIKASINYA TERHADAP KESEHATAN MENTAL

Skripsi:

Disusun untuk Memenuhi Tugas Akhir Guna Memperoleh Gelar sarjana
Strata Satu (S-1) dalam Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir



Oleh:

MUFIDATUL HASAN

NIM: E73214032

**PRODI ILMU AL-QUR'AN DAN TAFSIR
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL**

**SURABAYA
2018**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Mufidatul Hasan
NIM : E73214032
Jurusan : Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 16 Januari 2018

Saya yang menyatakan,




MUFIDATUL HASAN

NIM: E73214032

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi oleh **Mufidatul Hasan** ini telah disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 16 Januari 2018

Pembimbing 1



Dr. Hj. Iffah, M.Ag

NIP: 196907132000032001

Pembimbing 2



Dr. H. Abdul Djalal, M.Ag

NIP: 197009202009011003

PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi oleh Mufidatul Hasan ini telah dipertahankan di depan Dosen Tim Penguji

Skripsi

Surabaya, 2018

Mengesahkan
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Ushuluddin dan Filsafat



Dekan

Dr. Muhid, M.Ag.

NIP: 196810021993031002

Tim Penguji:

Ketua,

Dr. Hj. Iffah, M.Ag.

NIP: 196907132000032001

Sekretaris,

Moh. Yardho, M.Th.I

NIP: 198506102015031006

Penguji I

Drs. H. M. Svarief, M.H

NIP: 195615610101986031005

Penguji II

Purwanto, M.HI

NIP: 197804172009011009



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : MUFIDATUL HASAN
NIM : E73214032
Fakultas/Jurusan : USHULUDDIN DAN FILSAFAT/ILMU AL-QUR'AN DAN TAFSIR
E-mail address : mufidatulhasan@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

KONSEP TAWAKAL DALAM AL-QUR'AN DAN IMPLIKASINYA TERHADAP

KESEHATAN MENTAL

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 06 Februari 2018

Penulis

Mufidatul Hasan

Kedua, menetapkan sebab dan akibat. Ketiga, mengokohkan hati pada pijakan “tauhid tawakal” (mengesakan Allah dalam bertawakal). Keempat, bersandarnya hati dan ketergantungannya serta ketentramannya kepada Allah. Tanda seseorang telah mencapai tingkatan ini ialah bahwa ia tidak peduli dengan datang atau perginya kehidupan duniawi. Hatinya tidak bergetar atau berdebar saat meninggalkan apa yang dicintainya dan menghadapi apa yang dibencinya dari kehidupan duniawi. Karena ketergantungannya kepada Allah telah membentengi dirinya dari rasa takut dan berharap pada kehidupan duniawi.²¹

Kelima, baik sangka kepada Allah SWT. Sejauh mana kadar sangka baiknya dan pengharapannya kepada Allah, maka sejauh itu pula kadar ketawakalan kepadanya. Keenam, menyerahkan hati kepadanya, membawa seluruh pengaduan kepadanya, dan tidak menentanginya. Apabila seorang hamba bertawakal dengan tawakal tersebut, maka tawakal itu akan mewariskan kepadanya suatu pengetahuan bahwa dia tidak memiliki kemampuan sebelum melakukan usaha, dan ia akan kembali dalam keadaan tidak aman dari makar Allah.

Ketujuh, melimpahkan wewenang (perkara) kepada Allah (tafwidh). Ini adalah ruh dan hakikat tawakal, yaitu melimpahkan seluruh urusannya kepada Allah dengan kesadaran, bukan dalam keadaan terpaksa. Orang yang melimpahkan urusannya kepada Allah, tidak lain karena ia berkeinginan agar Allah memutuskan apa yang terbaik baginya dalam kehidupannya maupun

²¹ Abu Thalib al-Makki, Abu Hamid al-Ghazali, dkk., *Belajar Berjiwa Besar, Tuntas Memahami Cara Hidup Sabar, Syukur dan Tawakal* (Depok: Pijar Nalar Indonesia, 2017), 213.

keluarga, maupun komunitas untuk mampu menemukan, menjaga dan mengoptimalkan kondisi sehat mentalnya dalam menghadapi kehidupan sehari-hari.

Zakiah Daradjat mengemukakan lima buah rumusan kesehatan mental yang lazim dianut para ahli, di antaranya adalah:

- a. Kesehatan mental adalah terhindarnya orang dari gejala gangguan jiwa dan dari gejala-gejala penyakit jiwa. Definisi ini banyak dianut di kalangan psikiatri (kedokteran jiwa) yang memandang manusia dari sudut sehat atau sakitnya.
- b. Kesehatan mental adalah kemampuan untuk menyesuaikan diri dengan dirinya sendiri, dengan orang lain dan masyarakat serta lingkungan tempatnya hidup. Definisi ini tampaknya lebih luas dan lebih umum dibandingkan dengan definisi yang pertama, karena dihubungkan dengan kehidupan sosial secara menyeluruh. Kemampuan menyesuaikan diri diharapkan akan menimbulkan ketentraman dan kebahagiaan hidup.
- c. Kesehatan mental adalah terwujudnya keharmonisan yang sungguh-sungguh antara fungsi-fungsi jiwa, serta mempunyai kesanggupan untuk menghadapi problema-problema yang biasa terjadi, serta terhindar dari kegelisahan dan pertentangan batin (konflik). Definisi ini menunjukkan bahwa fungsi-fungsi jiwa seperti pikiran, perasaan, sikap, pandangan dan keyakinan harus saling menunjang dan bekerja sama sehingga menciptakan keharmonisan hidup, yang menjauhkan orang dari sifat ragu-ragu dan bimbang, serta terhindar dari rasa gelisah dan konflik batin.

يَتَوَكَّلِ	Ali Imran ayat 160	Bertawakal
يَتَوَكَّلِ	Al-Maidah ayat 11	Bertawakal
يَتَوَكَّلِ	Al-Anfal ayat 49	Bertawakal
يَتَوَكَّلِ	Al-Taubah ayat 51	Bertawakal
يَتَوَكَّلِ	Yusuf ayat 67	Bertawakal
يَتَوَكَّلِ	Ibrahim ayat 11	Bertawakal
يَتَوَكَّلِ	Ibrahim ayat 12	Bertawakal
يَتَوَكَّلِ	Al-Zumar ayat 38	Bertawakal
يَتَوَكَّلِ	Al-Mujadalah ayat 10	Bertawakal
يَتَوَكَّلِ	Al-Taghabun ayat 13	Bertawakal
يَتَوَكَّلِ	Al-Talaq ayat 3	Bertawakal
يَتَوَكَّلُونَ	Al-Anfal ayat 2	Bertawakal
يَتَوَكَّلُونَ	Al-Nahl ayat 42	Bertawakal
يَتَوَكَّلُونَ	Al-Nahl ayat 99	Bertawakal

mungkin juga yang terjadi sesuatu yang tidak sesuai dengan keinginannya. Maka dari itu, adanya tawakal itu sangat penting karena apabila suatu hal yang diinginkan tercapai maka akan bersyukur kepada Allah dan apabila hasil dari usahanya tidak sesuai dengan keinginannya ia tetap tabah dan sabar dalam menghadapi, sehingga bisa memperoleh keberuntungan dalam hidupnya.

Antara seseorang dengan yang lainnya dalam menghadapi cobaan hidup tentu berbeda-beda, ada yang dalam menghadapi cobaan yang menimpa pada diri dan keluarganya mereka senantiasa menyesal, putus asa, tidak bersabar diri dan tidak berserah diri kepada Allah SWT. Di samping itu ada pula dalam menghadapi cobaan dalam hidupnya mereka penuh dengan kesabaran dan tawakal kepada Allah SWT dengan hati yang ikhlas.

Sebagai contoh kita ambil seorang yang merasa dirinya kurang cantik atau kurang tampan, boleh jadi karena kulitnya hitam, hidungnya pesek, badannya terlalu gemuk atau kurus dan sebagainya, yang menyebabkan merasa diri kurang (kurang percaya diri) dan selanjutnya ia mudah tersinggung, bahkan mungkin merasa tidak dihargai orang.

Dalam keadaan demikian, orang tersebut boleh jadi akan mencari-cari kelemahan dan kekurangan orang lain, agar ia dapat merasa sedikit lega, karena bukan dirinya saja yang menderita kekurangan. Dan ia selalu mencari orang yang dapat atau mampu mengobati kekurangan dirinya dan tidak jarang ia tertipu oleh orang yang pandai membujuk dan mengaku mampu menolongnya. Orang tersebut dapat dikatakan tidak mampu menerima dirinya sebagaimana adanya, atau tidak mau menyerah kepada Allah (tidak tawakal).

Kasus lain misalnya orang yang mengalami kegagalan dalam usahanya mencari nafkah, mencari pekerjaan, menuntut ilmu pengetahuan, bahkan mungkin mencari jodoh dan sebagainya. Usaha berat telah dilakukannya dalam masa yang cukup lama, di samping do'a, sholat, puasa dan berbagai ibadah lainnya. Namun usahanya tidak ada yang berhasil. Akhirnya ia kecewa.

Demikian pula dengan orang yang tidak berhasil mencapai sakinah dalam berkeluarga, bahkan ada yang merasa bahwa usahanya memperbaiki hubungan keluarga, tidak berhasil, bahkan mungkin yang terjadi sebaliknya, di mana hubungan suami-istri semakin renggang dan menjurus kepada sebaliknya, seolah-olah yang ada itu hanyalah perselisihan, pertengkaran bahkan permusuhan.

Ada pula manusia yang berburuk sangka kepada Allah SWT dalam hal rezeki. Mereka kurang puas terhadap rezeki yang diberikan Allah SWT kepadanya. Apabila manusia beriman tidak waspada terhadap hasutan dan godaan setan, yang selalu mengipas-ngipas dan mendesaknya untuk menyelidiki, menyangka bahwa pihak lain telah menipu dan mendahuluinya. Maka setan benar-benar mendorong manusia untuk melakukan perbuatan yang dilarang oleh agama.

Apabila manusia sadar bahwa dorongan setan telah menjadikan dirinya lupa kepada Allah SWT, lalu ia segera memperkuat imannya kepada Allah SWT serta memohon kepadaNya bahwa rezeki itu dari Allah SWT. Firman Allah SWT dalam QS. Hud ayat 6.

mendengar bacaan ayat-ayatnya. Hatinya menjadi lembut, tenang dan penuh kedamaian.

Banyak cendekiawan Barat dan Timur masuk Islam lantaran menyaksikan keagungan al-Qur'an. Cendekiawan Barat melihat bahwa al-Qur'an merupakan kitab suci yang memiliki prinsip-prinsip moral dan berbagai cabang ilmu pengetahuan.

Jika seorang non muslim mempelajari al-Qur'an secara jujur, ia akan menemukan Islam sebagai jalan hidupnya. Betapapun luas dan dalamnya pengetahuan kaum orientalis tentang al-Qur'an, mereka tidak akan mendapat keuntungan hakiki, yakni hidayah iman, jika tetap menutup pintu hatinya. Dengan demikian al-Qur'an yang berisi berbagai petunjuk dalam meniti kehidupan yang penuh misteri ini akan menjadi penerang hati manusia dan dapat memelihara mental manusia dari segala kegoncangan hidup.

Apabila seseorang telah beriman kepada al-Qur'an, pasti akan menjalankan perintah-perintah yang disampaikan di dalamnya. Termasuk perintah bertawakal kepada Allah SWT. Jika sudah melakukan tawakal, seseorang itu pasti akan merasakan beberapa kenikmatan, seperti nikmat tenang, rileks, pikiran yang terarah dan nantinya juga akan mendapatkan buah dari hasil tawakal tersebut ketika di akhirat kelak.

Keempat, Iman kepada para Nabi. Allah SWT mengutus para Nabi adalah untuk memperbaiki akhlak perilaku manusia. Nabi Muhammad SAW adalah Nabi penutup atau terakhir yang merupakan suri tauladan bagi umat manusia,

lebih baik adalah untuk mendapatkan kemudahan dan syafaat dari Allah SWT kelak di hari akhir, karena pertimbangannya semua terletak pada amal ibadah setiap manusia. Setelah berusaha menjadi insan yang lebih baik dengan meningkatkan ibadah kepada Allah SWT dan menjalankan semua perintahNya, kemudian menyerahkan perbuatannya tersebut kepada Allah SWT, tanpa ada perasangka amal tersebut akan diterima atau tidak oleh Allah SWT. Dengan seperti itu, hati seorang mukmin pasti akan menerima dengan lapang dada apapun penilaian Allah tentangnya. Sikap lapang dada tersebut dapat menciptakan batin yang tenang, sehingga tidak mengganggu jiwa atau kesehatan mental seseorang.

Keenam, iman kepada takdir. Iman atau percaya pada takdir penting artinya bagi kesehatan jiwa. Dengan iman pada takdir ini orang tidak akan mengalami *schizophrenia*. *Schizophrenia* adalah gangguan mental yang mempengaruhi seseorang untuk berpikir, merasakan dan berperilaku dengan baik. Manusia boleh berusaha tetapi Allah SWT yang menentukan. Dalam hidup ini terkadang sebuah harapan dan cita-cita jauh dari kenyataan, tak jarang kenyataan pahit mengiringi kehidupan manusia tak ubahnya pergantian siang dan malam.

Namun demikian orang yang beriman kepada takdir jiwanya akan tetap sehat manakala ditimpa sebuah cobaan atau ujian hidup. Ia percaya bahwa segala sesuatu terjadi atas izin Allah SWT. Ia pun percaya bahwa tak seorang pun dapat menghalangi apa yang telah ditentukan Tuhan. Ia berhenti di situ saja berpikir tentang takdir, karena takdir itu tidak mungkin dijangkau akal pikiran manusia. Manusia hanya bisa melihat kenyataan atau kepastian dari sesuatu yang telah

Ibnu Qayyim mencatat dua perbedaan pendapat mengenai kedudukan sakinah dan thuma'ninah. Pendapat pertama dinyatakan bahwa thuma'ninah merupakan akibat dari sakinah, bahkan thuma'ninah merupakan puncak sakinah. Pendapat yang lain dinyatakan bahwa sakinah merupakan akibat thuma'ninah. Mensikapi dua perbedaan ini, Ibnu Qayyim menyatakan bahwa thuma'ninah lebih umum daripada sakinah, sebab thuma'ninah mencakup ketenangan dari ilmu, keyakinan, keimanan, sedang sakinah hanya mencakup ketenangan dari rasa takut.²⁵

Sedangkan rileks merupakan akibat dari sakinah dan tuma'nina, yaitu keadaan batin yang santai, tenang, dan tanpa adanya tekanan emosi yang kuat, meskipun mengerjakan pekerjaan yang amat berat. Relaksasi batin seseorang tercermin sebagaimana ketika ia dilahirkan, yang tumbuh dalam keadaan bersih dan suci dari segala dosa, kotoran, dan penyakit. Bila ia menangis maka dengan segera dapat tersenyum dan tertawa terbahak-bahak. Bila ia membenci seseorang maka tiada dendam, tetapi segera melupakan dan kembali timbul keakraban. Bila ia mengalami goncangan jiwa seperti karena tidak diperdulikan ibunya atau dimarahi ibunya, ia segera lupa dan dapat tidur pulas, tanpa menggantungkan diri dengan minuman-minuman keras dan obat tidur. Bila ia ingin hidup ceria dan bahagia, maka cukup dengan permainan yang sarananya cukup sederhana, tanpa memerlukan zat adiktif seperti narkoba.

Kondisi rileks memiliki korelasi yang signifikan dengan kesucian batin. Jika batin bersih laksana cermin, maka setitik noda yang menempel didalamnya,

²⁵ Ibnu Qayyim Al-Jauziyah, *Madarij as-Salikin Baina Manazil Iyyaka Na'budu wa Iyyaka Nasta'in* (Kairo: Maktabah as-Salafiyah, 1972), 512-518.

Makkah banyak sekali tantangan dari kaum kafir Quraisy yang tidak mau menerima misi dakwahnya yang disampaikan.

Berbagai tantangan dan hambatan yang diperhadapkan kepadanya, misalnya dihina, disakiti perasaannya, didzalimi, baik dengan perbuatan maupun dengan perkataan dan lain sebagainya. Namun tidak akan menyurutkan semangat perjuangannya. Jika seandainya beliau tidak memiliki sifat penyabar, maka kemungkinan besar misi yang dijalankan tidak mencapai kesuksesan yang gemilang. Setelah Nabi SAW berusaha berdakwah mengenai agamanya kepada semua orang, Nabi SAW selalu bertawakal atau memasrahkan semua hasil ikhtiarnya itu kepada Allah SWT semata.

Seperti contoh ketika Nabi Muhammad SAW diperintahkan menghindari kemusyrikan, kemudian beliau diperintahkan untuk memberi peringatan kepada umat manusia yang dimulai dari keluarga terdekat sendiri, kemudian merendahkan sayap kepada orang-orang yang telah mengatakan beriman, yang kadang-kadang masih saja ditentang dan didurhakai.

Setelah Nabi Muhammad SAW berupaya sedemikian rupa, bagi kaumnya yang masih melanggar bukan lagi tanggung jawab Nabi Muhammad SAW. Kemudian Nabi Muhammad SAW diperintahkan untuk bertawakal kepada Allah SWT, artinya menyerahkan semua ikhtiar yang telah dilakukannya itu kepada Allah SWT semata.

- al-Farmawi, Abd al-Hayy. *Metode Tafsir Maudhu'iy*. Jakarta: PT. Grafindo Persada, 1994.
- Ghazali, Imam. *Menghidupkan Kembali Pengetahuan Agama*. Jakarta: Pustaka Nasional, 1965.
- Al-ghazali, Abu Hamid Muhammad. *Muhtashar Ihya' Ulum al-Din*. Jakarta: Pustaka Amani, 1995.
- Hadi, M. Ishom Elshaha dan Saiful. *Sketsa al-Qur'an*. Jakarta: Rineka Cipta, 2005.
- Hamka, *Tafsir Al-Azhar*. Jakarta: PT Pustaka Panjimas, 1984.
- Hamka, *Tasawuf Modern*. Jakarta: Pustaka Panjimas, 1990.
- Hawari, Dadang. *Manajemen Stress, Cemas dan Depresi*. Jakarta: Gaya Baru, 2001.
- Imam al-Ghazali Abi Hamid Muhammad bin Muhammad, *Ihya' Ulumuddin* (Beirut: Dar al-Ma'rifah, TT).
- Jaelani ,A.F. *Penyucian Jiwa (Tazkiyat Al-Nafs) & Kesehatan Mental*. Jakarta: Amzah, 2000.
- al-Jauziyah, Ibnu Qayyim. *Madarij as-Salikin Baina Manazil Iyyaka Na'budu wa Iyyaka Nasta'in*. Kairo: Maktabah as-Salafiyah, 1972.
- Al-Kalabadzi, *Ajaran Kaum Sufi*. Bandung: Mizan, 1990.
- Langgulung, Hasan. *Manusia dan Pendidikan Suatu Analisa Psikologi Filsafat dan Pendidikan*. Jakarta: Pustaka Al-Husna, 1989.
- Liputan 6.com. *Dosen ITB Meninggal Diduga Bunuh Diri, Psikolog: Akibat Depresi*, 16 Mei 2017, 20:22 WIB.
- al-Makki, Abu Thalib dan Abu Hamid al-Ghazali, dkk., *Belajar Berjiwa Besar, Tuntas Memahami Cara Hidup Sabar, Syukur dan Tawakal*. Depok: Pijar Nalar Indonesia, 2017.
- Mandzur, Ibnu. *Lisan Al-Arab*. Kaherah: Dar Al-Hadis, 2003.
- Al-Marbawi, Muhammad Idris Abdul Rauf. *Kamus Idris Al-Marbawi Arab-Melayu*. Kuala Lumpur: Darul Nu'man, 1998.

- Muhadjir, Noeng. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Yogyakarta: Rake Sarasin, 1996.
- Mujib, Abdul. *Nuansa-nuansa Psikologi Islam*. Jakarta: RajaGrafindo Persada, 2002.
- Musnamar, Thohari. *Dasar-dasar Konseptual Bimbingan dan Konseling Islam*. Yogyakarta: UII Press, 1992.
- An-Najar, Amin. *Psikoterapi Sufistik dalam Kehidupan Modern*. Bandung: Mizan, 2004.
- An-Najar, *Ilmu dalam Tasawuf*, Terj. Hasan Abrori. Jakarta: Pustaka Azzam, 2001.
- Nasution, M. Yunan. *Pegangan Hidup*. Jakarta: Publicita, 1978.
- Nazir, Moh. *Metode Penelitian*. Bogor : Ghalia Indonesia, 2005.
- al-Qardhawi, Yusuf. *Tawakal Jalan Menuju Keberhasilan dan Kebahagiaan Hakiki*. Jakarta: Al-Mawardi Prima, TT.
- Al-Qattan, Manna' Khalil. *Mabahis fi Ulum Al-Qur'an*, Terj. *Studi Ilmu-ilmu Al-Qur'an*. Jakarta: Litera Antar Nusa, 2001.
- Rahayu, Iin Tri. *Psikoterapi Perspektif Islam & Psikologi Kontemporer*. Malang: UIN Malang Press, 2009.
- As-Sa'di, Abdurrahman An-Nashir. *Taisir Al-Karim Al-Rahman fii Tafsiri Kalam Al-Manan*. Jeddah: Dār Al-Madani, 1408 H.
- Sabiq, Sayid. *Akidah Islam*. Bandung: Diponegoro, 2001.
- As-Saleh, Subhi. *Mabahis fi Ulum Al-Qur'an*, Terj. "Membahas Ilmu-ilmu Al-Qur'an". Jakarta: Pustaka Firdausi, 2004.
- Shabir, Muslich. *Kisah Nabi-nabi dan Masalah Kenabian*. Semarang: Cahaya Indah, 1994.
- Shaleh, *Asbabun Nuzul*. Bandung: Diponegoro, 1982.
- Shihab, M. Quraish. *Membumikan al-Qur'an*. Bandung: Mizan, 1995.
- Shihab, M. Quraish. *Tafsir Al-Mishbāh: Pesan, Kesan dan Keserasian Al-Qur'an*. Jakarta: Lentera Hati, 2002.

- Shihab, M. Quraish. *Wawasan Al-Qur'an: Tafsir Maudhu'i Atas Berbagai Persoalan Umat*. Bandung: PT. Mizan Pustaka, 2003.
- Sholeh, Moh. dan Imam Musbikin. *Agama Sebagai Terapi: Telaah Menuju Ilmu Kedokteran Holistik*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2005.
- Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*. Bandung: ALFABETA CV, 2009.
- Sujarweni, Wiratna. *Metodologi Penelitian*. Yogyakarta: Pustaka Baru Press, 2014.
- Sururin, *Ilmu Jiwa Agama*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2004.
- Syukur, Amin. *Tasawuf Bagi Orang Awam: Menjawab Problem Kehidupan*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2006.
- Tatapangarsa, Humaidi. *Kuliah Aqidah Lengkap*. Surabaya: Bina Ilmu, 1990.
- Tim Editor Departemen Pendidikan dan kebudayaan. *Kamus Besar Bahasa Indonesia*. Jakarta: Balai Pustaka, 1990.
- Yusuf, Syamsu. *Mental Hygiene Perkembangan Kesehatan Mental dalam Kajian Psikologi dan Agama*. Bandung: Pustaka Bani Quraisy, 2004.
- Zuhaily, Wahbah. *Al-Qur'an dan Paradigma Peradaban*. Yogyakarta: Dinamika, 1996.
- Zuhaily, Wahbah. *Tafsir Al-Munir*. Damaskus: Dar al-Fikr, 1690.